

## **PRESENTE DE LA ENFERMERIA AMERICANA**

No me sido posible determinar exactamente cuando se iniciaron las acciones tendientes a construir una historia de la enfermería hispanoamericana. El primer hecho concreto que se conoce es el libro de Cecilio Eseverry: Historia de la Enfermería Española e Hispanoamericana, en el cual se dedica un capítulo a la Protoenfermería americana.

### **Herencias recibidas por tradición**

El Siglo XIX deja a la profesión de Enfermería en América Latina cuatro herencias: religiosa, femenina, militar y étnica.

- Es tal vez en el Siglo XIX cuando se consolida la **influencia religiosa**, por la presencia de órdenes religiosas orientadas a su acción en el campo de Enfermería en diferentes países de América Latina.
- La **influencia femenina** es muy evidente en el Siglo XX, prácticamente en todos los países. Esta concepción femenina de la Enfermería se desprende de la influencia religiosa.
- La **herencia militar** es visible en diversos países de América Latina. Está muy relacionada con la situación política que se da en el Siglo XIX en esta región del mundo, motivada por los movimientos de emancipación y la creación de repúblicas independientes.
- La **herencia étnica** se inicia con los saberes de los pueblos precolombinos; continúa con los primeros colonizadores, algunos de los cuales eran miembros de órdenes religiosas y sirvieron como maestros, enfermeros y médicos en las nuevas tierras y se consolida con la influencia de otros nuevos tipos de colonización cultural, en siglos posteriores.

## **Evolución de la Enfermería en el siglo XX en América Latina**

### **Prácticas de Enfermería**

Es imperativo hacer un análisis crítico de las reformas sanitarias que se desarrollaron en el contexto del nuevo orden mundial dominado por el mercado, las comunicaciones y el desarrollo tecnológico que determinó procesos de transformación global e involucraron todos los órdenes de las sociedades contemporáneas.

Los profesionales de enfermería se ocupan más en actividades de administración hospitalaria que del cuidado. Sin embargo, los ámbitos y puestos de trabajo de los enfermeros en el sistema de salud son diversos. En el ámbito comunitario, en especial después de la reunión de Alma Ata, se priorizó la estrategia de Atención Primaria; la Enfermería amplió su rol en el nivel primario de atención de salud, la prevención de riesgos y la gestión de programas prioritarios en salud.

## **Sistema educativo**

La Enfermería en América Latina se desarrolla bajo la influencia de tres movimientos sociales:

La secularización de los servicios sanitarios y la modernización de la atención médica, cuando se establece el entrenamiento formal de personal sanitario.

La formación en Enfermería en esta región del mundo, comenzó a vincularse a las universidades en la década del 30 del Siglo XX. En general, las licenciaturas se desarrollaron alrededor de los años 60.

En algunos países se iniciaron cursos postbásicos en salud pública desde la década de los 50, especializaciones desde la década de los 60 y maestrías a comienzos de los años 70.

## **Desarrollo científico y tecnológico**

### **Etapas de la Práctica: Siglo XIX – 1938**

Esta etapa tuvo sus orígenes de manera más formal en el mundo occidental, a partir del final del Siglo XVIII y comienzos del XIX y, se concreta en la Guerra de Crimea y la intervención de Florence Nightingale.

Se desconoce aquí la presencia de órdenes religiosas, que evidentemente no existían por ésta época en el norte de Europa, pero que habían nacido desde mucho antes en España, Italia y Francia; como los Hermanos de San Juan de Dios, los Ministros de los Enfermos, las Hermanas de la Caridad y los Hermanos Obregones. Igualmente diferentes órdenes religiosas que llegaron o se constituyeron en América Latina en el periodo de la Colonia.

### **Etapas de la Educación y Administración: 1938 - 1950**

Esta fue una fase genérica que cobijó a todos los países que estaban a la vanguardia del desarrollo de la enfermería. El foco central estuvo dirigido al desarrollo de los roles funcionales de educación y administración. En América Latina, algunos pocos países entraron en el ámbito de la revisión curricular y de la ubicación de las escuelas en universidades.

### **Etapas del desarrollo investigativo: 1950 – 1970**

Los temas que iniciaron la expansión investigativa tuvieron que ver con cómo enseñar, cómo administrar, cómo ser líder, y otros temas relacionados con la etapa anterior.

La igualdad académica de los docentes de Enfermería abrió las puertas al desarrollo total de este grupo de enfermeras.

### **Etapas del desarrollo teórico 1970 -**

En la primera parte de la etapa de desarrollo teórico:

Se aceptaron la complejidad de la naturaleza de enfermería y la posibilidad de trabajar con múltiples paradigmas; se aceptó la necesidad de probar y corroborar los

planteamientos más importantes de diferentes teorías antes de descartarlas y surgió la idea de aceptar la permanencia de modelos y teorías en el campo docente, investigativo y de la práctica.

### **El estudio de los Coloquios Panamericanos de Investigación en Enfermería celebrados entre 1988 y 1998, concluyó:**

- Se observa un incremento progresivo en el número de trabajos presentados por Coloquio y en el número de países participantes.
- El tema central de cada coloquio y las conferencias presentadas contextualizan los procesos históricos y sociales de la práctica de Enfermería y generan políticas para el desarrollo científico técnico de Enfermería.
- Con relación a los temas más investigados, se identifica el campo de la salud pública, con un 38.5%; lo clínico con 21% y recursos humanos, con 18.7%.

### **Aspectos relacionados con el gremio de Enfermería**

Organizaciones de Enfermería en América Latina

Existen asociaciones nacionales de profesionales de Enfermería en todos los países de América Latina y los auxiliares de Enfermería organizan su propio sindicato o pertenecen a sindicatos generales de trabajadores de la Salud.

Existen Asociaciones de Educación de Enfermería en siete países: Argentina, Colombia, Chile, Ecuador, México, Perú y Venezuela. Existen tres organizaciones internacionales de Enfermería en América Latina y tres grupos de integración regional.

### **Relación histórica con el Extranjero**

- La influencia religiosa se inicia con las órdenes religiosas españolas llegadas en el periodo de exploración y colonización.
- En el periodo contemporáneo y especialmente a comienzos del Siglo XX, entran a algunos países organizaciones religiosas cristianas, de influencia norteamericana.
- Las primeras escuelas de Enfermería fueron exclusivamente para **mujeres** y con frecuencia fueron organizadas por órdenes religiosas femeninas.
- Sólo en el tercer cuarto del Siglo XX, las escuelas de Enfermería, ya vinculadas a los Sistemas de Educación Superior y no a los hospitales, como fueron inicialmente; empiezan a recibir hombres, aun cuando la profesión continúa siendo mayoritariamente femenina.
- En el periodo de exploración y colonia, la influencia fue ante todo española y en el caso de Brasil, portuguesa.
- En el periodo contemporáneo o de profesionalización de la Enfermería es ante todo norteamericana, e indirectamente, a través de los Estados Unidos, se puede observar una influencia inglesa.

- Algunos países con corrientes migratorias más fuertes, como Brasil, Argentina y Chile, reciben influencia de otros países, como Alemania y Portugal.
- En la segunda mitad del Siglo XIX y primera mitad del Siglo XX, es visible la influencia de la Cruz Roja Internacional; a mediados del Siglo XX, y tal vez en toda América Latina, tienen mucho peso varias organizaciones internacionales, con evidente influencia norteamericana.

**Se empieza a observar la influencia de algunos países latinoamericanos en otros de la misma región a través de cursos de postgrado:**

- Chile, empezó a influir a mediados del siglo XX a través de los cursos postbásicos que ofreció.
- En la década del 60, Colombia ofreció el programa de Licenciatura en Enfermería y en la década del 70 ofreció programas de Maestría.
- México también ofreció programas de especialización, especialmente en Pediatría; en la década del 80, Brasil empezó a ofrecer programas de Doctorado en la década del 90.
- Desde la década del 90 del siglo XX y especialmente a comienzos de este siglo, se siente que España está retomando influencia en la enfermería latinoamericana, especialmente a través del apoyo a sus organizaciones gremiales y de los programas de doctorado que están haciendo algunas enfermeras latinoamericanas en España o que algunas universidades españolas están ofreciendo directamente en algunos países de la región.

**Ana Luisa Velandia Mora**  
**E. G., L. E., M. A., Ph. D.**  
**Profesora Titular y Emérita**  
**Universidad Nacional de Colombia**  
**Email: [alvelandiam@yahoo.com](mailto:alvelandiam@yahoo.com)**

Revista Temperamentvm. Año 3, No. 6 (2007). ISSN: 1699 ? 6011. Disponible en:  
<http://www.index-f.com/temperamentum/tn6/revision.php>